

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVIII
Enero-Junio 2022
Número 73

SUMARIO

ARTÍCULOS

Pedro Riquelme Oliva

La Iglesia de Murcia, reducto de catolicidad en el Sexenio Democrático español (1868-1874)..... 1-32

Gloria Silvana Elías

La persona humana: el aporte de Juan Duns Escoto..... 33-51

Álvaro Pereira Delgado

Aproximación bíblica a la experiencia del miedo..... 53-75

Jon Mentxakatorre Odriozola

Subcreator: antropología lingüística y physis entre Adán y Tolkien..... 77-98

Ludmila B. Maevskaya & Khaisam Muhammad Aga

Development of Ibn Taymiyyah's ideas in the works of Sayyid Qutb (1906-1966)..... 99-110

Martín Carbajo Núñez

Education and Integral Ecology: The Role of Family, Spirituality and University.... 111-128

João Manuel Duque

Catolicismo, Modernidade e Pós-Modernidade..... 129-142

Verónica Murillo Gallegos

Escotismo en Nueva España: ley natural y evangelización..... 143-161

Álvaro Roca Palop

La posibilidad de recuperar la inocencia de todo hombre..... 163-186

Claudio César Calabrese - Fernando Brambila - Eduardo de la Vega Segura - Anthony Torres Hernández

Energía y medio ambiente. Una mirada desde la Encíclica Laudato Si'..... 187-204

Jesús Sánchez-Camacho – José David Urchaga-Litago – Ninfa Watt

Reforma educativa en el tardofranquismo. Una mirada desde el periodismo religioso de la revista Vida Nueva..... 205-221

NOTAS Y COMENTARIOS

Ángel J. Navarro Guareño – Anna de Montserrat Vallè – Eloi Aran Sala - Francesc Xavier Marín Torné - Anna Eva Jarabo Fidalgo

Los lugares de culto como experiencia educativa (I): Fundamentación pedagógica. La Basílica de la Sagrada Familia de Barcelona, un ejemplo paradigmático..... 223-238

DOCUMENTA

Francisco Gómez Ortín

Bio-bibliografía de Miguel Palao Rico..... 239-243

BIBLIOGRAFÍA..... 245-284

LIBROS RECIBIDOS..... 285-286

Iribarnegaray, Teresa, *En el centro, Jesús. Lectura existencial del Evangelio de Mateo*. Editorial Sal Terrae, Santander 2019, 373 pp., 13,5 x 21,5 cm.

El texto se divide en dos partes. En la primera una mujer llamada Yentl enseña la lectura del Evangelio de Mateo a los primeros lectores judeocristianos. Parte del reconocimiento de Jesús como el Mesías del Señor por las primeras comunidades cristianas. Poco a poco los creyentes en Jesucristo se separan del judaísmo y van conformando la nueva comunidad cuyo centro es Jesús. Se marginan las tradiciones judías y Jesús se comprende como la piedra angular de la experiencia de fe cristiana; ya no es la Torá la fuente de la salvación, es Dios en Cristo Jesús que crea el nuevo pueblo. Mateo lo sigue la protagonista desde una perspectiva *tensional* y ladeando su división por los discursos (cinco como el Pentateuco), o por las siete partes narrativas.

Comienza el texto con la presentación de Jesús como Mesías e hijo de David, hijo de Abrahán, Hijo de Dios. Jesús pertenece al pueblo judío y no a la humanidad como hace Lucas como descendiente de Adán (cf Mt 1,1-4,16). Sigue al Bautista en la predicación del Reino, la inminente venida del Señor que exige el cambio de vida. Con Jesús se inicia el bautismo según el Espíritu. Supera las tentaciones de dominar la vida desde las exclusivas fuerzas humanas; usar la vida divina para beneficio propio y comprender el mesianismo como poder y dominio sobre los demás. A continuación se reflexiona sobre la actividad de Jesús en los pueblos que rodean el lago de Tiberíades (cf Mt 4,17-16,20), un escenario diferente al desierto de Juan. Jesús predica la radicalidad de su llamada que él mismo muestra con el desasimiento de su familia, la prioridad del Señor y la coherencia de vida: su vida une la doctrina y vida; palabra de esperanza y los hechos de salvación al curar enfermos y devolverles la libertad a los poseídos por el diablo. Completa la justicia según la ley con la del amor desde la inclinación natural de Dios para hacer el bien previa la libertad que envuelve su entrega en la presencia inminente del Reino. Los discípulos deben seguir a Jesús con el sentido que le ha dado a su presencia en Galilea incluidos el fracaso, la persecución y la muerte vividos desde la obediencia a la voluntad salvadora divina (Mt 16,21-28,20). Y lo enmarca el Evangelista en un viaje a la ciudad santa, como hace más propiamente Lucas en la última fase de la vida de Jesús. El conflicto con las autoridades religiosas judías que van a desencadenar su muerte, le sirve a Jesús para enseñar a sus discípulos que el anuncio del Reino no va a ser pacífico y se hará presente en una vida no individual, sino comunitaria. Y él se mantendrá como Juez de la historia cuyo valor fundamental será el amor a los demás, incluidos los enemigos, regalado como gratuito porque así es el amor que percibimos desde Dios.

La segunda parte expone en forma de relato a las personas que se han encontrado con Jesús, tanto en su ministerio en Galilea, como en su pasión y muerte en Jerusalén. Con acierto muestra el cambio y transformación de los hombres y mujeres que se encuentran con Jesús; o tropiezan con él o lo buscan para recibir un beneficio para su vida: José, María como madre y creyente, los Magos de Oriente, la dicha de los pobres en el espíritu, los hambrientos, los misericordiosos, etc. Marta y María. En el contexto de la pasión y muerte tenemos las intervenciones de Simón Pedro, los lamentos de Jesús antes de morir y la fidelidad y presencia de Jesús hasta el final de los tiempos.

El enfoque dado a la persona de Jesucristo en el Evangelio de Mateo —en ocasiones se tiene en cuenta a Marcos— es realmente original, sobre todo en la segunda parte. Es aquí donde los creyentes nos podemos identificar con mucha facilidad con las personas que se enriquecen sobremanera al situar a Jesús en el centro de su vida.

Francisco Martínez Fresneda